

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRAFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO 1

San José Costa Rica, miércoles 4 de marzo de 1903

NUMERO 137

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDI.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del rancho de San Pedro; espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas. Cartago, Nov 27 de 1902 SALV. GURDIAN

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En-
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }
El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla.
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad
Tobías Calvo
Sa Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Resondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborio h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodoro Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartin
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS }
Ciudad Centro Cortesponsal
Esparta Carlos Strasburger
Mocamar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIERREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados. RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO
Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO. Ricardo Kriebel. Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas. Noviembre 3° de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

En buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia. Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

AZUCAR

Habiendo sido nombrados Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don Federico Tinoco de Juan Viñas, de la Compañía Agrícola de Turrialba, de don Guillermo Niehaus, de Grecia; de don Eduardo Pinto, de Poas y de Tinoco Hermanos, del Descanso nos permitimos avisar á los comerciantes y consumidores, que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos,

no menores de tres quintales, á los precios de

¢ 12 00 por quintal de primera
" 10-00 " " " segunda
" 8 00 " " " tercera

Mandaremos muestras á quienes las soliciten.

PAGES & CAÑAS

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

'LA JUSTICIA SOCIAL'

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

ORACION FUNEBRE

*pronunciada por Luis Barrantes
Molina en la puerta del Carmen,
antes de la inhumación del ca-
dáver del Muy Ilustre
Doctor Ulloa.*

En tributo de reconocimiento á los méritos del ilustre sacerdote cuya desaparición la Iglesia y la sociedad lamentan hoy agradecidas, voy á contribuir con la ofrenda de mi alabanza á este homenaje de duelo, con que los Magistrados de la nación, el clero y el pueblo suspensos en general abatimiento, glorifican la memoria del varón ejemplar que durante 47 años de sacerdocio esparció profusamente su caridad y su ternura sobre las humanas miserias, difundió infatigable las doctrinas del Cristo, abriendo nuevos caminos á la tolerancia, y prestó á la religión perennes beneficios desde q' junto con el señor Llorente contribuyó á depositar la semilla de esta Diócesis hasta que convertida hoy en árbol robusto de florecidas frondas había llegado á dirigir sus altos destinos, designado para ceñir la diadema del Episcopado siquiera como premio merecido á los eminentes servicios con que había comprometido para con él la gratitud de la República.

Nosotros, los de la nueva generación no hemos podido apreciar las excelencias de su persona, abatida por los años y las pesadumbres, pero los que tuvimos la dicha de tratarlo, admiramos todavía en él los atractivos de su carácter, afable, jovial, benévolo, tolerante, lleno de gracia en su persona y de amenidad en su trato. Pero no fué solamente agradable, bueno y caritativo: en él como en todos los hombres notables de la Iglesia, el talento y la bondad se dieron ósculo de perpetua alianza.

Su entendimiento debió ser preclaro cuando á pesar de la pobreza y horfandad de su juventud, á fuerza de estudios privados, porque entonces no había planteles de enseñanza eclesiástica, pudo sin embargo, graduarse de Doctor en la Universidad, ser Secretario del señor Llorente, desempeñar cátedras en el Instituto, regir el Seminario, sentarse en el Congreso, ascender hasta la cumbre en las dignidades del Cabildo, escribir con gallardía, predicar con elegancia y doctrina y colocarse por la cultura de su espíritu amplio y tolerante al nivel de las ilustres amistades profanas que le brindaron respetuosa deferencia, y merecer la confianza de los tres eximios prelados que lo honraron con su intimidad. Ante la historia de un hombre que ha llenado medio siglo con la acción de su sacerdocio sobre tres generaciones de nuestra sociedad, solo voy á considerar, de prisa,

las fases dominantes de su persona entre las que me parecen más útiles á nuestro ejemplo y más honrosas á su memoria.

Hay dos rasgos salientes que dibujan plenamente la fisonomía moral del señor Ulloa: su caridad profunda y su espíritu de tolerancia. Fué intensa y ampliamente caritativo y digno por lo mismo de habitar en el santuario, toda vez que, la caridad, síntesis y esencia del cristianismo, ejercitada en el amor sincero y activo hacia la humanidad contemporánea, debe ser después del amor á Dios, el más alto ideal del sacerdocio. La Iglesia es ante todo un foco de amor, y aunque en sus relaciones necesarias con el mundo revista otros aspectos que parecen ocultar su esencia, apareciendo como doctrina codificada, como sociedad organizada y á veces hasta como potencia política, esas no son más que formas secundarias y accidentales que sólo tienen razón de ser como medios de realizar la suprema ley de la caridad sobre el planeta.

Así lo comprendía el eximio obrero del bien, Dr. don Carlos María Ulloa, cuando inició su apostolado de beneficencia, apenas entrado en el santuario, socorriendo á los contagiados del cólera, desafiando la peste con tal de llevarles la paz á los moribundos, dejando caer sobre aquellos desesperados el consuelo divino del sacramento como rocío bendito que difundía esperanza en presencia de la muerte; fundando después el Hospicio de Incurables, dando así hogar á la vejez desvalida, curando sus enfermedades, aliviando su miseria, atenuando los dolores de la vida con el fomento de la idea religiosa, que abre á nuestras almas infinitos horizontes de amor y de bondad, contribuyendo también á la apertura del Hospicio de Huérfanos, á fin de proteger la infancia abandonada, para que en ella la vida fresca y lozana se desarrollase, al abrigo de la educación cristiana y bajo la custodia de ángeles de la caridad, que vigilan por la pureza de sus almas, alumbran su entendimiento, educan sus costumbres, amansan sus pasiones y los devuelven á la sociedad en aptitud de ser una base de la familia y talvez un ornamento de la patria.

Pero esa ternura extensa que es la expansión inefable del amor divino que perpetua su obra de penetración por medio del organismo visible de la Iglesia, no se concretó en el señor Ulloa en favor solamente de los enfermos y de los huérfanos, sino que se difundió sobre todos los hombres sin distinción de categoría social, de posición pecuniaria ni de credo religioso, sonriendo á la pobreza, levantando á los humildes, pero también, consolando los sufrimientos de la opulencia, atendiendo las consultas de los preocupados, las quejas de los ofendidos, la confesión de los extraviados, los gemidos de todos los tristes, ofreciendo su fe á los enfermos de la incredulidad, á los convalecientes de la duda, á los naufragos del ateísmo, dando á sus almas las razones para creer, favoreciendo el renacimiento de sus creencias adormecidas, atrayendo hacia Dios la generación naciente, enseñando el catecismo á los niños, dulce, insinuante, espontáneo, esparciendo sobre ellos los divinos pensamientos del Evangelio como esparce su fragancia la flor, la palma su polen y el ave sus cánticos; ansioso de colocar en la conciencia social y sobre su pedestal de

amor la efigie de Cristo, casi destronada por la impiedad.

Esa misma caridad de que estaba impregnado lo hacía tolerante con las personas que honradamente tenían un credo diferente del suyo y aun abarcaba con su simpatía á esa humanidad incrédula que tanta ignorancia ciega, á la q'tantos errores extravían, tantas pasiones atormenta y que guarda sin embargo hasta en sus caídas y en sus errores, una ansia inapagable de perfección y de justicia.

Sin salirse del dogma, el señor Ulloa supo amar las ideas, las personas y las cosas de su tiempo: sin aceptar sus errores comprendió ó adivinó acaso la razón íntima de las ideas modernas y las interpretó ampliamente. Por eso no contribuyó como los intransigentes, á fomentar el antagonismo entre la Iglesia y el siglo.

Sólo he querido señalar á vuestra consideración esos dos rasgos geniales, la caridad y la tolerancia, que tanto enaltecían al señor Ulloa, pero para que su transigencia no se atribuya á falta de integridad en sus principios y de energía para defenderlos, evoco el recuerdo de su lealtad defendiendo la causa del señor Llorente y acompañándolo en su destierro, su fidelidad al señor Thiel en la tempestuosa época de su ostracismo, su energía reivindicando el Seminario secularizado por una administración exaltada, y su viril entereza combatiendo él sólo, en medio de una cámara hostil, el proyecto de ley que prohibía el establecimiento de comunidades religiosas en la República, consecuente con su carácter de eclesiástico, defendiendo lo que consideraba como libertad de la Iglesia, con la cabeza erguida ante el Gobierno, provocando su enojo y con la conciencia sublevada ante la persecución triunfante.

Después de una prolongada existencia llena de sufrimientos físicos y de pesadumbres morales, bebiendo el acibar del Episcopado sin disfrutar de las honras que prodiga, oyendo el clamor de la murmuración y de la maledicencia que ponían sombras en su reputación honorable, ha descansado al fin, con cristiana mansedumbre, el Dr. don Carlos María Ulloa, 5º Gobernante de esta Diócesis. Su muerte no es solamente una columna del templo que se quiebra, una fulguración de la verdad católica que se apaga, una energía del progreso que se agota, una palabra de conciliación y de tolerancia que ha enmudecido si no ante todo, una urna de caridad y de ternura que acaba de cerrarse á las múltiples horfandades de la vida.

NOTICIAS EXTRANJERAS

EXTRACTO

SIGUEN LAS CONVULSIONES TERRESTRES

El 26 al amanecer se sintió en Alicante (España) una serie de temblores repetidos á intervalos durante el día y que causaron algún daño. Reinó gran pánico.

LOS BOXERS

Una fuerza imperial china compuesta de 500 hombres cayó en poder de los rebeldes. La rebelión aumenta cada día.

LAS REFORMAS DE MACEDONIA

El Sultán ha dado orden de poner en

práctica las reformas recomendadas por las potencias.

GRAN INCENDIO

Puerto de Paso (Haití) ha sido completamente devorado por un incendio.

LA REVOLUCIÓN EN VENEZUELA

Después de 3 meses de asedio los revolucionarios al mando de Morales han tomado el puerto de campano. Los que capitanea Rolando huyen hacia Santa Lucía y Río Chico.

BRILLÓ POR SU AUSENCIA

El Embajador de Francia en el Vaticano no asistió á la última recepción dada por el Papa. El hecho ha motivado muchos comentarios.

EL COMLOT ANARQUISTA

La policía francesa afecta no dar importancia al complot de anarquistas europeos y americanos de que dimos cuenta en número anterior.

CRONICA

LOS FUNERALES DEL DR. ULLOA

A las ocho y media de hoy salió de la capilla del Palacio Episcopal el féretro llevado en hombros de amigos seculares, que precedidos del Cabildo de la Catedral y de numeroso clero, lo condujeron al templo, mientras las campanas de la Catedral resonaban lúgubre y solemnemente en las alturas y abajo la grave salmodia del Miserere se hacía oír como un lamento de la Iglesia desolada.

La Catedral vestida de negras colgaduras y ornamentada sobria y elegantemente con palmas y flores, demostraban que manos cariñosas habían preparado cuidadosamente el luto de la madre que iba á tener por última vez en su regazo á uno de sus hijos predilectos.

Parte muy principal en el ornato correspondió á los señores Presbíteros Ziskoven y Prause secundados por señoras y señoritas de la primera sociedad de San José, cuyos nombres omitimos porque no habiendo podido entrar á la Iglesia durante los trabajos tememos cometer una omisión lamentable.

Coronas un diluvio, entre ellas: don Ascensión Esquivel y señora Municipalidad de San José, Municipalidad de Grecia, Colegio de Abogados, Escuela de Farmacia, Hospicios de Huérfanos é Incurables, Sociedad de señoras de la Caridad, Apostolado de la Oración, Junta de Caridad, Tercera Orden de Carmelas de San José, Sociedad de Seguros de Vida, Julia A. de Rojas é hijos, María y Anita Pinto, F. Peralta y señora, Carmen F. de Esquivel, Angela Durán, Ada de Fernández, F. Laporte y señora, Enrique Herrero, Alberto Gallegos y señora, Elena Mora, Ramón Avila, Juan R. Mata y señora, Demetrio Iglesias, Mr. Keith, Liga de Obreros, El Comercio, Sr. Rector del Seminario, Susana de Cuervo, etc.

Terminadas las vigiliás resonaron en las amplias bóvedas de la Catedral los fúnebres acordes de la misa de Gorza. Era este un homenaje espontáneo y desinteresado los cultivadores del divino arte consagraban á la memoria del amable y caritativo anciano que descendía á la tumba.

Por eso no podemos omitir los nombres de los distinguidos artistas que en él tomaron parte.

Dirigía la ejecución el Maestro Hugo Barducci de la compañía de ópera: la parte del órgano estuvo á cargo del joven maestro don José Joaquín Vargas Calvo:

Los solos fueron ejecutados por las señoritas Luisa Montero y Zelmira Segreda y por

los caballeros José Rodó, Samuel Montandón y Juan Arias. Coro de señoritas: Isabel y Rosa Montero, Mercedes Riba, Berta Castro, Ester y Luisa Morales y Judit Segreda. Coro de caballeros: Pedro Calderón N., Marcelino Fernández, Manuel Blanco, Marco T. Carrión, José J. y Francisco Mendoza, Raul y Marcos León y Manuel Salazar.

En la orquesta figuraban Ismael Cardona y Alfredo Morales, Luis Roig, Francisco Castro, Pilar Jiménez, Emilio León, Rodomiro Origgi, José Peraza y Eduardo Gómez.

Concluida la misa ocupó la cátedra sagrada el señor Canónigo don Ricardo Zúñiga, quien con voz conmovida leyó una sentida oración tenebrosa que es sin duda una de sus mejores producciones. Su tema fué admirablemente escogido: consideró al Padre Ulloa, como hombre lleno de caridad, inspirándose en aquellas palabras del santo Evangelio: *"Venid, benditos de mi padre á ocupar el trono que os está preparado, porque tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y me disteis de beber, estuve desnudo y me vestisteis, era peregrino, me hospedasteis, estuve enfermo y me visitasteis, caí en la cárcel y me redimisteis."*

El orador coronó su bien trazado discurso con un brillante apóstrofe al señor Ulloa, terminado con la sublime sentencia *Intra in gaudium Domini tui* palabras que recorrieron sonoramente y triunfales la santa casa y conmovieron todos los corazones.

El cadáver seguido de una numerosa concurrencia, tan numerosa como escogida y escoltado por un pelotón de infantería bajo el mando del gallardo Jefe don Alejandro Aguilar hijo fué conducido al templo del Carmen en cuyo pórtico nuestro corredactor don Luis Barrantes Molina pronunció el discurso con que engalanamos nuestras columnas.

La manifestación de duelo hecha por nuestra sociedad en favor de un hombre virtuoso es uno de esos actos que la honran en verdad y que animan á los hombres á seguir vencidos á sí mismos por la senda del deber.

LOHENGRIN

A MISION EN SANTO DOMINGO

Sabido es por todos aquellos que tengan conocimiento de los trabajos de los clérigos, el celo que despliega en el ejercicio de sus funciones sacerdotales el Presbítero don Benito Sáenz, cura párroco de Santo Domingo. Abnegado y activo, dedica su existencia únicamente al cumplimiento de su deber y á la salud espiritual de este pueblo que le está confiado. Para mayor abundamiento llama cooperadores, como llamó á los Reverendos Padres capuchinos, que llegaron el 7 del mes próximo pasado y que abrieron ese mismo día la misión con un tierno llamamiento; se prometieron copioso fruto y sus esperanzas no quedaron frustradas. Los domingueños forman un pueblo profundamente religioso: por lo mismo, cuando el sol comenzaba á recoger sus rayos, abandonaban todos sus casas, olvidaban las ocupaciones domésticas y dirigíanse en agrupados y pacíficos pelotones á la Basílica, que publica con su elocuente mutismo la fe viva de esta joven ciudad. A la hora prefijada el orador sagrado subía al púlpito y predicaba al pueblo las verdades de nuestra religión: consolador ó terrorífico siempre era escuchado atentamente por mil oídos. Un auditorio numeroso y constante llenaba todas las tardes las extensas naves de la iglesia parroquial. Los Padres no sembraban en desierto; lo cual queda plenamente probado con el número ingente de los que cotidianamente recibían en su seno el amoroso prisionero de los altares. En la última semana hubo cinco, y en algunos días seis sacerdotes que oían las confesiones de los fieles, lo que manifiesta la abundante mies que debían segar aquellos operarios.

Hombres y mujeres celebraron un torneo piadoso y no es cosa fácil determinar á que la

do se inclinó la balanza. El fruto fué opimo, y porqué no había de ser así? Ellos, los capuchinos, saben apartar diestramente á sus oyentes de las veredas anchas de perdición con profundas enseñanzas de la doctrina católica, con sabias pláticas y exhortaciones pacíficas; ellos acogen benignamente á todos los que quieren bañarse en las aguas salutíferas de la Penitencia, los amonestan y llenan el oficio de juez, sin olvidarse que son padres cariñosos; unen, en fin, la severidad con la mansedumbre, la reprehensión con la dulzura. Glorificar al Dios tres veces santo, destruir el imperio del pecado y salvar las almas, hé aquí el único interés, la única ambición de esos humildísimos hijos del serafín de Asís. Si los domingueños se mostraron satisfechos con la presencia de esos padres, si fué grande el cariño que por ellos sintieron, grande fué también el sentimiento que causó su despedida. Lujoso y constante acompañamiento tuvieron los capuchinos hasta el momento en que la locomotora partió airoso por que llevaba en su seno á esos apreciados misioneros. Se fueron; pero el recuerdo de los Padres Fidel, Mariano y Matías, permanecerá vivo en la memoria de los católicos domingueños. ¡¡Benditos sean esos hombres que andan por los pueblos haciendo luz, alumbrando ignorancias y sanando á los de corazón atribulado !!

Unos vecinos.

Santo Domingo.—Marzo, 3 de 1903.

NOTAS

CANTON DE ESCASU

Este cantón, que tiene una población de cerca de 9,000 habitantes, es merecedora por muchos títulos de que le dediquemos unas cuantas líneas.

Concretándonos por ahora á su cibebera, la villa de Escasú que á principios del año pasado tenía como habitantes y que se encuentra situado próximamente á 5 kilómetros al W. S. W. de esta capital, queremos dar algunos datos que nos ha suministrado sobre ella un amigo que la acaba de visitar.

Hay un buen camino carretero que comunica la villa con el Ferrocarril al Pacífico y con esta capital, y por éste puede muy bien exportar su buen dulce ó panela y otros de sus productos que se dan á 1144 metros sobre el nivel del mar (altura de Escasú, 39 menos que la Catedral) como indicamos en el artículo "¿Dónde pongo el dulce?" de nuestro número 134 del sábado. Nos aseguran que hay en ese camino buenos puentes, en su mayor parte de mampostería, que han sido hechos durante la administración del activo Jefe Político don Pío Roldán.

Creemos que don Pedro Brenes, vecino de aquel lugar, ha comprendido que el negocio le será muy provechoso cuando su trapiche y una sierra los tiene manejados por máquina de vapor. Le auguramos buen provecho en su negocio.

El Médico del Pueblo, Dr. don Carlos Pupo, es un sujeto caritativo y muy adelantado en su profesión.

Los trabajos de la iglesia son dignos de ser vistos: son propios del muy progresista señor Cura, el ilustrado y virtuoso Presbítero don Yanuario Quesada, cuyo nombre es muy conocido en la República. Nuestro parabién á los vecinos de Escasú por tener tan digno párroco.

Azúcar barato

Los señores Pagés y Cañas, son los únicos vendedores al por mayor, del azúcar de Tinoco de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de Nichaus de Grecia, Pinto de Poás y Tinoco Hermanos de Cervantes. Se expende en LA MASCOTA y en el ALMACEN HERNÁNDEZ.—San José.

ESCUELA DE MUSICA SANTA GECILIA

La matrícula para el presente año y las clases para señoras y jóvenes, están ya abiertas. Para informes: en la casa de habitación del que suscribe, 8ª Av. E., no. 24.

El Director,
J. J. VARGAS CALVO.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

- Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.
 - Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.
 - Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.
 - Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.
 - Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.
 - Colocar y solicitar dinero á interés.
 - Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.
- Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

AVISO

¡ATENCIÓN LOS CARPINTEROS!
Se necesitan DOS ó TRES carpinteros para el trabajo de la iglesia de Buenos Aires.

Pormenores en el Seminario,
EL CURA DE TÈRRABA

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELÉCTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento *tan-neo*. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los piores recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

DOCTOR M. ZUÑIGA

Durante el día se le encontrará en la "Botica La Violeta" y por la noche en su casa de habitación, cita: 50 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado, contigua á la de don Ramón Muñoz.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902

E. Conde Romero.

AVISO El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran *EXCITAME*, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Santo Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Celacón La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO VARGAS O

AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First Street.

NUEVA TIENDA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en la casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en sarazas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

RAFAEL MEZA N

—CIRUJANO DENTISTA—

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más *MÓDICOS*.

COLEGIO SEMINARIO

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 15 de febrero. El internado se abrirá el martes 3 de marzo y las clases principiarán el miércoles 4 del mismo.

6 de febrero de 1903.

EL RECTOR

TIP. POPULAR.